


Поможет «Гражданский контроль»
«Можно с уверенностью сказать, что в Воронеже, по сравне-

нию с предыдущими годами, ситуация сложилась спокойная, 
кампания проходит в правовом поле, без грубых нарушений. У 
вас хороший общественный контроль». Так директор Москов-
ского Бюро по правам человека, член Совета при Президенте 
РФ по развитию гражданского общества и правам человека 
Александр Брод охарактеризовал нынешнюю выборную 
кампанию на встрече с губернатором Алексеем Гордеевым, со-
стоявшейся 3 сентября. Он также сообщил, что Ассоциация по 
защите избирательных прав «Гражданский контроль» готовит 
наблюдателей для работы на избирательных участках непо-
средственно в день голосования – 8 сентября.

К холодам почти готовы
По информации и.о. главы администрации городского 

округа город Воронеж Сергея Крючкова, степень готовности 
многоквартирных домов областного центра к отопительному 
сезону составляет около 80 процентов, учреждений социальной 
сферы – почти сто процентов. Эти данные были озвучены на 
встрече и.о. мэра с губернатором Алексеем Гордеевым. Вместе 
с тем Сергей Кючков отметил, что имеются претензии к МКП 
«Воронежтеплосеть», осуществляющему ремонт магистраль-
ных трубопроводов. 

«Коммуна» лидирует в медиарейтинге
Компания «Медиалогия» впервые подготовила рейтинг 

медиаресурсов Воронежской области, сообщается на сайте 
компании. Для исследования был взят второй квартал 2013 
года. Лидером медиарейтинга названа газета «Коммуна». 
Другими словами, она признана самым цитируемым в рос-
сийских СМИ воронежским изданием. Другие издания ока-
зались далеко позади. Причем разрыв между «Коммуной» и 
обладателем второго места составил 8,38 пункта. Основой для 
построения рейтинга стал индекс цитируемости федеральной 
информационно-аналитической системы «Медиалогия». В её  
базу включено около 13100 наиболее влиятельных источни-
ков: ТВ, радио, газеты, журналы, информационные агентства, 
интернет-СМИ. Определение индекса цитируемости проис-
ходит в автоматизированном режиме.

Какая развязка важнее?
На сайте мэрии Воронежа открыт опрос общественного 

мнения, где воронежцам предлагается проголосовать за 
одну из трёх развязок, строительство которой является, по 
их мнению, приоритетным. По итогам голосования власти 
выберут, с какой начать. Уже в ближайшее время в городе 
начнётся строительство развязок на пересечении улиц 
Антонова-Овсеенко, 9 Января и Героев сибиряков, на пере-
сечении улицы Антонова-Овсеенко и Московского проспекта 
и  на пересечении Ленинского проспекта и улицы Остужева.  
На данный момент большинство голосов отдано в пользу 
двухуровневой развязки на пересечении Ленинского про-
спекта и улицы Остужева.

Сообщения подготовили  
Ярослав Солонин, Алексей Чертов.

Время ноВостей

Во
ро

не
ж

ск
ая

 о
бл

ас
ть

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшие или умеренные кратковременные 
дожди, в отдельных пунктах – сильные, местами – 
грозы; утром и днём – туман; ветер северо-западный, 
умеренный, при грозе местами порывистый, сильный; 
температура +12…+17.

6 сентября по области – переменная облачность, 
временами небольшие или умеренные дожди, в 
отдельных пунктах – сильные, местами с грозами; 
ветер западный, умеренный, при грозе местами 
порывистый, сильный; температура ночью +7+12, 
днём +12…+17.

7 сентября по области – переменная облачность, 
местами небольшие или умеренные кратковременные 
дожди; ветер северо-западный, умеренный; темпера-
тура ночью +7…+12, днём +13…+18.
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Ярослав Солонин

Демонстрационный рейс 
поезда нового образца про-
ходит по его будущему марш-
руту – Москва-Адлер – с 
остановками в пяти городах 
России. Любой пришедший 
мог лично не только позна-
комиться с техническими 
особенностями нового под-
вижного состава, но и убе-
диться в том, что он хорошо 
приспособлен для всех кате-

горий населения, в том числе 
для людей с ограниченными 
возможностями. 

Подобные вагоны смогут 
перевозить за один рейс в 
два раза больше пассажиров 
(к примеру, новый купейный 
вагон рассчитан на 64 места), 
и цены на билеты обещают 
на треть дешевле, чем в од-
ноэтажных вагонах. Первый 
рейс двухэтажного исполина 
назначен на 1 ноября 2013 
года. 

В два раза больше  
и дешевле
вчера на вокзале «воронеж-1» состоялась презен-
тация двухэтажного пассажирского поезда даль-
него следования. Сложно остаться равнодушным, 
взирая на это чудо техники. 
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Пять пороков правовой системы
Спикер Госдумы Сергей Нарышкин на «круглом столе», 

который был посвящён законодательному регулированию 
и качеству закона, назвал пять проблем, которые присутству-
ют в современном российском законодательстве. Во-первых, 
по его словам, в современном российском праве по-прежнему 
присутствуют следы прежних идеологических доктрин, хотя 
внешняя среда уже изменилась. Во-вторых, в законодательстве 
зачастую можно столкнуться с отсутствием нормативности, 
с наличием декларативности и большого количества отсылоч-
ных норм. «Третий порок — дублирование норм, это обычный 
результат очень активного законотворчества. Четвёртое — 
большой объём, темпы роста самого законодательного массива, 
это не добавляет системности российской правовой системе, 
гражданам очень трудно разобраться во всех тонкостях», — 
сказал Нарышкин. Пятой проблемой, по его словам, является 
сам язык законов, которые бывают перегружены тяжёлыми 
и непонятными формулировками.

60 дней на операцию против Сирии
Члены комитета по иностранным делам сената США вы-

работали соглашение по ситуации в Сирии. Согласно проекту 
резолюции, на военную операцию в Сирии будет отведено 60 
дней. Проект подразумевает возможность продления операции 
на 30 дней в случае необходимости. При этом вводится запрет 
на участие военных США в наземной операции. Наконец, 
администрация президента должна представить сенаторам 
подробный отчёт о поддержке Вашингтоном умеренных оппо-
зиционных групп в Сирии. При этом сенаторы большинством 
голосов поддержали курс Белого дома. 

наталья СергееВа

Не менее значимым по-
дарком для учащихся и всех 
жителей недавно отметивше-
го свое 350-летие Землянска 
стало открытие спортивно-
оздоровительного комплекса. 
В его двухэтажном корпусе 
расположились современные 
спортивный и тренажёрный 
залы, 25-метровый бассейн 
(первый в Семилукском рай-
оне!), раздевалка, душевые 
комнаты, кабинеты для тре-

нерского состава и медицин-
ского персонала, множество 
подсобных помещений и даже 
лаборатория для экспресс-
анализа воды. В течение дня 
спорткомплекс может при-
нять до 60 желающих укре-
пить своё здоровье селян. Для 
юных жителей Землянска на 
его базе уже начала работу 
детско-юношеская спортив-
ная школа с отделениями пла-
вания, игровых видов спорта 
и спортивных единоборств. 
Вместе с губернатором Алек-

сеем Гордеевым школьников 
поздравили председатель Во-
ронежской областной думы 
Владимир Ключников, для 
которого село Землянск яв-
ляется малой родиной, и член 
Совета Федерации Федераль-
ного Собрания РФ Сергей 
Лукин. Символический ключ 
от спортивного комплекса 
был вручен главе Землян-
ского сельского поселения 
Алексею Цареву, который 
поблагодарил областное и 
муниципальное руководство 
за поддержку в важном деле 
благоустройства села и вру-
чил гостям праздника памят-
ные подарки. 

Ещё одним важным соци-
альным объектом, который 
посетил в этот день губерна-
тор, стал строящийся в селе 
Губарёво образовательный 
комплекс. 
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николай СтарЫХ

- Сегодня фермерство рассма-
тривается как важный социальный 
фактор на селе, -  говорит заме-
ститель председателя областного 
правительства  - руководитель де-
партамента аграрной политики Во-
ронежской области Анатолий Спи-
ваков. - Самозанятость населения и 
новые рабочие места, привычный 
деревенский уклад жизни  в соче-
тании с малым агробизнесом  – всё 
это очень важно. Поэтому мы обеи-
ми руками за дальнейшее развитие 
настоящего фермерства, за его 
поддержку. Но важно, чтобы люди 
выбирали посильное собственное 
дело, занимались востребованным 
видом крестьянского бизнеса и не 
боялись рисковать; опыт последних 
лет показывает: те фермеры, кото-
рые  отважились  взять кредиты, не 
сошли с дистанции.

…Об этом как-то не принято 
говорить: в годы ельцинского прав-
ления в фермеры подались тысячи 
и тысячи случайных людей. Как и 
следовало ожидать, хозяевами на 
земле они не стали. Но и поныне 
«стон стоит по всей Руси»: дескать, 
горючее, элитные семена  и удобре-
ния постоянно дорожают, технику 
не укупить.

- В принципе, так оно и есть, 
- рассуждает один из лучших фер-

меров Острогожского района Кон-
стантин Польченко. – Работать 
тяжело. Есть множество всяких 
проблем. Но почему  же я выжил 
и развиваю своё хозяйство, хотя 
крестьянствовать в молодости  
вовсе и не собирался – окончил 
авиационный институт? У меня 
изначально был чёткий бизнес-
план. Я и сейчас всё рассчитываю 
и просчитываю. Кроме того, надо 
использовать все малейшие воз-
можности, которые предоставляет 
фермерам государство.

В распоряжении у Польченко 
500 гектаров земли, он получает 
высокие урожаи зерновых, выра-
щивает и продаёт в живом виде овец 
(недавно закупил на племя кур-
дючных животных в Астраханской 
области), разводит уток и гусей, для 
которых сделал пруд. 

- Непреодолимых проблем у 
меня никогда не было, хотя кре-
стьянская жизнь тяжёлая, - расска-
зывал воронежским журналистам 
другой успешный острогожский 
фермер – бывший главный зо-
отехник колхоза «Криничевский» 
Сердер Гаджиев. – Фермерство 
требует не только трудолюбия, но 
и грамотного подхода к ведению 
своего дела. Было бы глупо отри-
цать, что существует и ежегодное 
субсидирование молочного произ-
водства, которым я занимаюсь.

Справедливости ради следует 
сказать, что среди  острогожских 
фермеров есть и те, кто сетовал: с 
2013 года нет субсидий на приоб-
ретение топлива для полевых работ, 
удобрений и средств химзащиты 
растений – вместо этого введены 
значительно меньшие  погектар-
ные субсидии. Кроме того, звучало 
сожаление по поводу запрета на 
свиноводческое фермерство из-за  
африканской чумы.

В этой связи вспоминается мар-
товский приезд в Воронеж замести-
теля министра сельского хозяйства 
РФ Дмитрия Юрьева. Здесь, на 
Второй международной агротех-
нологической конференции, он вел 
речь о том, что в своё время именно 
фермеры были инициаторами вве-
дения  погектарной поддержки. Да,  
её уровень на практике не столь вы-
сок, как хотелось бы, но крестьянам 
можно и нужно активно участво-
вать в различных федеральных и 
региональных программах, шире 
пользоваться льготными кредитами 
и целевыми грантами. 

Как сообщил замминистра, в 
2013 году в федеральном бюджете 
на поддержку начинающих ферме-
ров предусмотрено 2 миллиарда 
рублей, на развитие семейных жи-
вотноводческих ферм – 1,5 милли-
арда. Итого  - 3,5 миллиарда. 

окончание | страница 3

Сентябрьские надежды
С места события | В Семилукском районе реализуются большие социальные проекты.  
Задача ближайшего времени – создавать рабочие места и привлекать инвесторов

С радостных событий и приятных сюрпризов 
начался новый учебный год для школьников 
Землянской средней образовательной школы с 
углублённым изучением отдельных предметов. во 
время торжественной линейки, посвящённой Дню 
знаний, учителей и их воспитанников поздравил 
губернатор Алексей Гордеев и вручил школе два 
сертификата: на приобретение школьного автобу-
са и покупку игрового оборудования для детского 
сада «Колосок».

Алексей Гордеев напутствует юных спортсменов.

Как  фермеру  
не сойти с дистанции 

актуально | «Младореформаторы» утверждали, что фермер накормит 
страну. Ныне крестьянские хозяйства не стоят  в центре внимания властей, 

а потому возникает вопрос: есть ли  будущее у фермерства?

сельскИе буднИ

алексей СолоВЬЁВ

После проведенного ре-
монта и модернизации завод 
сможет принять и переработать 
460 тысяч тонн сахарной све-
клы. Планируется, что рабочий 
сезон здесь продлится 159 
суток и закончится в феврале 
2014 года. 

Как сообщил вчера «Ком-
муне» первый заместитель 
руководителя областного де-
партамента  аграрной политики 
Александр Квасов, массовая 
копка сахарной свеклы в Во-
ронежской области начнется с 
5 сентября, в первой декаде сен-
тября будут запущены и другие 
сахарные заводы. Сахарная 

свёкла на воронежских полях 
ныне занимает 101 тысячу гек-
таров, по прогнозам, валовой её 
сбор составит около четырех 
миллионов тонн.

Вообще сейчас у земле-
дельцев – самый пик полевых 
работ: убраны первые тысячи 
гектаров кукурузы на зерно и 
подсолнечника, активно идёт 
вспашка зяби, начался сев 
озимых. При этом погода про-
должает преподносить новые 
и новые сюрпризы, и если для 
сева озимых дожди как нельзя 
кстати, то уборка поздних 
культур становится все более 
сложной. Впрочем, нашим 
крестьянам к испытаниям не 
привыкать.

Осеннее поле: 
час пик
Первые 500 тонн сладкой продукции выработал за 
три сентябрьских дня Грибановский сахарный завод 
– в нынешнем году именно этот завод, именуемый 
сегодня ооо «воронежсахар», открыл сезон сахаро-
варения в воронежской области. 

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 5 по 11 сентября:
5, четверг (пик с 15 до 17 часов);
6, пятница (пик с 14 до 17 часов); 
9, понедельник (пик с 19 до 21 часа).

татьяна дубКоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.
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В эти осенние дни хлопот у семилукского фермера Ольги Мощенко невпроворот.  
Впрочем, у настоящего фермера хлопоты круглый год.

Власть

алексей ЧерКаШин

3 сентября губернатор Алек-
сей Гордеев проконтролировал 
ход работ на строящихся здани-
ях детских садов в Левобереж-
ном районе Воронежа.

Первой глава региона по-
сетил площадку на улице 
Ростовской, 58, где в рамках 
государственно-частного пар-
тнёрства возводят детский сад 
на 220 мест. Строительство 
трёхэтажного здания дошколь-
ного учреждения подрядчик 
произведёт в 2013–2014 годах 
за собственные средства, а в 
течение 2015–2019 годов го-
родские власти выкупят объект 
в муниципальную собствен-
ность. Это один из тех новых 
микрорайонов, где проблема с 
нехваткой мест в дошкольных 
учреждениях стоит особенно 
остро. С вводом в строй сади-
ка здесь она будет полностью 
решена.

Следующим объектом, ко-
торый посетил губернатор, 
стал будущий детский сад на 
220 мест с бассейном на улице 
Ростовской, 69а. Возводится 
он на средства муниципального 
и областного бюджетов и уже 
выведен строителями на уро-
вень третьего этажа. Также вы-
полнены работы по прокладке 
внутренних и наружных сетей 
водопровода, канализации, 
отопления, ведётся отделка 

первых этажей. Сейчас в этом 
микрорайоне очереди в садик 
ожидают 203 ребенка. Так что 
детсад, который сдадут в сле-
дующем году, также решит про-
блему с очерёдностью, сообщает 
Управление по взаимодействию 
со СМИ и административной 
работе правительства Воронеж-
ской области. 

- К концу 2014 годы мы 
должны построить в Воронеже 
около 15 садиков, которые смо-
гут принять около трёх тысяч 
детей, - отметил Алексей Гор-
деев. – Это почти сопоставимо 
с той очередью, которая есть в 
Воронеже. Из 15 садиков под 
13 уже выбраны площадки и там 
началась стройка. При возведе-
нии садов мы применили форму 
как прямого финансирования со 
стороны государства и муници-
палитета, так и государственно-
частного партнерства. Я бы хо-
тел отметить здесь ряд крупных 
строительных компаний, кото-
рые возводят детсады за свои 
деньги, а затем объекты будут 
выкуплены в муниципальную 
собственность. Важно решить, 
чтобы застройщики, когда воз-
водят тот или иной микрорайон, 
уже имели обязательное обре-
менение строительства детсада 
и школы. Задача на сегодня – не 
догонять процесс строительства 
жилья, а сдавать его уже с не-
обходимой социальной инфра-
структурой.

Очередь идёт  
на убыль
в воронеже за год с небольшим сдадут полтора  
десятка детских садов.
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Директор Воронежской филармонии Николай Попов спрашивал 
мнение Гусева по поводу вроде бы частной проблемы:

- Когда мы выступаем на открытых площадках, ча-
сто для этого не находится достойного оборудования; 
это портит имидж воронежских музыкантов.

- Проблема есть, - согласился Александр Гусев. 
– Надо создавать условия для профессиональных 
мероприятий. Но есть у нас небольшие коллективы, 
порой очень интересные, которые можно увидеть 
на улице разве что в День города. Почему бы по 
воскресеньям не закрывать проспект Революции для транспор-
та и не открывать его для творческих коллективов и народных 
умельцев?

- Что можно сделать для исследования и охраны исторических 
мест в районе главного корпуса ВГУ и Севастьяновского съезда? 

- Мы не можем напрямую финансировать археологические 
изыскания. В Воронежской области отсутствуют местные законо-
дательные акты, позволяющие исследовать и охранять историко-
культурное наследие. Но мэрия может изыскать средства на обу-
стройство исторических мест, а главное – инициировать принятие 
городской программы по сохранению исторического центра города. 
Где-то ограничить строительство определённым набором архитек-
турных требований, а где-то – совсем его запретить! 

Самый животрепещущий вопрос модератор встречи искусствовед 
и историк Бронислав Табачников оставил напоследок:

- Реально ли обещание повысить вознаграждение 
культработников до средней по региону к 2018 году? 
Ведь это будет примерно втрое выше сегодняшнего 
уровня? 

- Реально. Есть дорожная карта, которая определя-
ет планомерные и равномерные шаги по реализации 
этой программы. Есть Указ Президента, и мы его 
обязаны исполнять, - ответил Александр Гусев.

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор ВГУ

Всю минувшую неделю лидером мировых новостей 
оставалась Сирия. Страна, на протяжении уже двух лет 
находящаяся в состоянии полноценной гражданской 
войны, на этот раз приблизилась к совсем уж опасной 
черте. В двадцатых числах августа в пригороде столицы 
было применено боевое отравляющее вещество нервно-
паралитического действия (зарин), что вызвало большие 
человеческие жертвы: по одним источникам – свыше 300 
человек, по другим – почти полторы тысячи. Мир, и без 
того ежедневно шокируемый душераздирающими исто-
риями о жестокостях с обеих сторон, замер в ожидании 
решительных действий. В воздухе обозначился не только 
зарин, но и призрак иракской войны, десятилетие которой 
приходится как раз на этот год. Там, как помнится, также 
подозревали применение отравляющих веществ, наличие 
которых тогдашний госсекретарь США Колин Пауэлл 
демонстрировал в Совете Безопасности ООН в виде ма-
ленькой пробирки с пробами. Позже обнаружилось, что 
никакими отравляющими веществами тогдашнее ирак-
ское руководство во главе с Саддамом Хусейном не обла-
дало, однако военное вмешательство в страну состоялось, 
и участь президента Ирака была решена в американской 
тюрьме посредством смертного приговора. 

Нельзя сказать, чтобы международное сообщество не 
сделало выводов из этих событий. Вот и сейчас, когда 
американская администрация вновь заговорила в полный 
голос о необходимости реагирования на происходящую в 
Сирии гуманитарную 
катастрофу, европей-
ские союзники США 
– кроме Франции – не 
торопятся впрягаться 
в американскую во-
енную колесницу. Не 
испытывая к режиму 
Башара Асада никаких тёплых чувств, они, тем не менее, 
понимают, какими негативными последствиями это мо-
жет обернуться, причём не только для Ближнего Востока. 
Кроме того, откровенная помощь сирийским мятежникам 
означает в то же время поддержку воюющим на их сторо-
не печально известным террористическим группировкам 
– Аль-Каиде и Ан-Нусре. Иными словами, ситуация 
слишком запутана, а момент для совместных действий 
не очень удобен: в Германии на носу парламентские вы-
боры, и канцлерин Ангела Меркель не хочет рисковать 
своим лидирующим положением. Жёсткую отповедь 
в британском парламенте получил и Дэвид Кэмерон – 
премьер-министр и лидер консервативной партии. Из 
европейских стран только Франция заявила о себе как 
о преданной союзнице США, готовой к нанесению воз-
душного удара по сирийским военным объектам. 

Сложнее всего положение у Барака Обамы. Американ-
ский президент, зарекомендовавший себя миротворцем 
- уже в силу почётного звания лауреата Нобелевской 
премии мира – тем не менее, под нажимом «ястребов» в 
военных кругах, а также под впечатлением шокирующих 
кадров (не исключено, что и смонтированных) оказался 
перед трудным выбором. Принять решение о нанесении 
удара – как Верховный главнокомандующий он вправе 
это сделать и без согласия Конгресса – значит взять на себя 
всю полноту ответственности за последствия. И эта ноша 
окажется слишком тяжёлой даже для такого популярно-
го и опытного политика, как Обама. Не предпринимать 
ничего – значит быть уличённым в слабости, отказе от 
свойственного американским администрациям последне-
го времени намерения решающим образом влиять на все 
значимые мировые процессы. Не последнюю роль играет и 
традиционная приверженность американских демократов 
идее распространения демократии, и помощь оппонентам 
авторитарных политических режимов. Эта приверженность 
ценностям и принципам нередко наносила ущерб собствен-
ным интересам, но оставалась, тем не менее, серьёзным 
мотивом в принятии тех или иных решений. 

Сирийский узел в очередной раз высветил 
международно-правовую сторону проблемы, решаю-
щую роль в которой играет ООН, и в первую очередь 
Совет Безопасности. Дело в том, что руководство НАТО 
и лидеры европейских держав дали понять, что не гото-
вы участвовать в военной операции в Сирии без соот-
ветствующей резолюции Совета Безопасности ООН. 
Генеральный секретарь ООН Пан Ги Мун также призвал 
американского президента не торопиться с принятием 
решения, а дождаться результатов инспекции экспертов 
ООН, прибывших в Сирию с целью обнаружения следов 
газовой атаки и сбора соответствующих доказательств. 
Обама же ссылается на перехват переговоров сирийских 
военных, из которого якобы следует, что именно сирий-
ская армия и применила зарин. Инспектора ООН пробы-
ли в Сирии неделю и возвращаются домой, однако их ви-
зиты в арабскую страну будут продолжаться. Сирийское 
руководство не намерено им в этом препятствовать. Более 
того, на днях оно обратилось в Совбез ООН с просьбой 
защитить их страну от готовящейся агрессии. 

В США тем временем в ближайшие дни ожидаются 
слушания в Конгрессе по сирийской проблеме. Прези-
дент всё-таки решил посоветоваться с конгрессменами 
относительно сложившейся ситуации и разделить с 
ними ответственность за принятие трудного решения. В 
течение нескольких дней, пока будут идти эти дебаты и 
консультации, ближневосточный регион, да и весь мир 
могут перевести дыхание. 9 сентября, на заседании Кон-
гресса, наступит определённость. Что последует дальше, 
известно только Всевышнему.

Во всей этой сложной ситуации вновь обращает на 
себя внимание раздрай в арабском мире. Лига арабских 
государств, никогда не представлявшая единого целого, 
на этот раз ещё больше разобщена. Египет решительно 
выступает против применения силы; Алжир, Ливан и Ирак 
при голосовании воздержались. Активным противником 
Асада и сторонником военной операции является Турция. 
Саудовская Аравия, этот мощный арабский кошелёк, фи-
нансирует боевиков, и, по мнению сирийского руководства, 
даже помогает им самим производить отравляющие веще-
ства, хотя доказательств этому нет. В такой ситуации не-
посредственным союзником Асада остаётся только Иран, 
хотя не исключено, что именно этот союзник и создал 
вокруг Сирии опасную цивилизационную пустоту. 

А что же Россия? Российская дипломатия все годы 
конфликта упорно призывала стороны сесть за стол 
переговоров, хотя этот призыв в условиях эскалации кон-
фликта был просто утопическим, не способствовавшим 
прояснению позиций сторон, а значит, и поиску путей 
урегулирования. Не наблюдалось и серьёзной работы с 
арабскими странами с целью разрушить складывавшийся 
вокруг Сирии недружеский арабский фронт. Намерения 
США нанести удар по сирийским военным объектам 
российским руководством были встречены предостере-
жениями и резким осуждением: Обаме припомнили и его 
нобелевскую речь, и Ирак, к которому он прямого отно-
шения не имел. Без комментариев остаётся только самая 
главная проблема: вне зависимости от того, кто применил 
в Сирии химическое оружие - правительство или мятеж-
ники, добравшиеся до казённых арсеналов, оно выведено 
со складов в боевые условия и применяется для массового 
уничтожения. Сегодня это случилось в Сирии, а завтра, 
возможно, по всему миру. Ситуация крайне опасная, по-
скольку плохи как военные действия, так и бездействие. 
Рубить или аккуратно развязывать сирийский узел – вот 
в чём вопрос, цена которого страшно высока.
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Сирийский 
узел

Рубить или аккуратно 
развязывать сирийский 

узел – вот в чём вопрос, цена 
которого страшно высока.

Марина КАЛИНИНА

Стало доброй традицией 
в первые осенние дни прово-
дить этот своеобразный смотр 
красоты, вкуса и изобилия. 
Горожане уже успели полю-
бить этот праздник, ведь на 
нём известные воронежские 
компании представляют со-
временные направления ланд-
шафтного искусства в свете 
художественного творчества 
и экологии, философии и 
культуры. В программе вы-
ставки запланированы раз-
личные образовательные и 
занимательные конкурсы, 
мастер-классы, семинары, 
презентации, встречи для про-
фессионалов и любителей, для 
взрослых и детей. Ожидается 
много интересных сюрпризов 
и новинок.

География участников по-
стоянно расширяется, и се-
годня фестиваль имеет статус 
международного. В нём примут 
участие ландшафтные архитек-
торы и дизайнеры, питомнико-

воды, садоводы, представите-
ли флористических студий и 
специализированных учебных 
заведений из Германии, Ни-
дерландов, Украины, Москвы, 
Санкт-Петербурга и других 
городов Центральной России. 
Почётными гостями выставки 
станут сотрудники столичного 
Литературного музея им. А.С. 
Пушкина.

В числе участников – из-
вестные мастера красоты ООО 
«Ландшафтная студия «Эдем». 
Опыт работы позволяет им соз-
давать ландшафтные объекты 
любой сложности. 

У компании немало наград. 
Одна из самых приятных - 
первое место в номинации 
«Ландшафтный дизайн» в про-
шлогодней выставке-ярмарке 
«Воронеж – город-сад». Тогда 
дизайнеры удивили жюри 
композицией «Романтический 
сад», в этом году, как призна-
лась по секрету директор сту-
дии Оксана Гнездилова, на суд 
зрителей они представят ком-
позицию «Мечты ундины».

По легенде, ундины - это 
прекрасные девушки, кото-
рые выходят из воды и рас-
чесывают свои великолепные 
волосы, пением и красотой 
завлекая путников в глубины. 
Они могут управлять погодой, 
насылая дожди. И только тот 
человек, кто достанет цветок 

папоротника, сможет смотреть 
на ундин, не поддаваясь их 
чарам. 

- Наша экспозиция – это 
водный сад из папоротников, 
ив и лиственных кустарников, 
в котором можно отдохнуть от 
городской суеты. Все элементы 
сада будут выполнены из нату-

ральных материалов – камня и 
дерева, - рассказала «Коммуне» 
Оксана Гнездилова. 

Для своих творений спе-
циалисты студии использу-
ют самые разные растения. А 
весной 2011 года предприятие 
построило с использованием 
самых современных техно-

логий капитальную теплицу, 
«стены» которой пропускают 
больше света и формируют 
более «активный» климат, по 
сравнению с поликарбонатным 
или плёночным покрытием. 
Это позволяет выращивать все 
виды посадочного материала и 
цветов для срезки.

Напомним, что в этом году 
организаторы выставки «Во-
ронеж – город-сад» изменили 
место ее проведения. В связи 
с возросшим количеством 
участников и желанием соз-
дать более комфортные усло-
вия для просмотра экспозиций 
ее перенесли на Советскую 
площадь и прилегающий к 
ней сквер. 

В конкурсной программе 
участников будут оценивать 
по следующим номинациям: 
«Зелёный дом, зелёный офис», 
«Ландшафтное искусство», 
«Сад в городе и загородный 
сад», «Арт-ленд» (искусство 
в саду), «Дары родного края», 
«Красная слобода», «Цветоч-
ный шатёр», «Фотоконкурс 
«Экофокус», «Искусство кар-
винга», «Экологическая рекла-
ма». А это значит, у зрителей 
будет возможность увидеть всю 
красоту и богатство новых идей 
и технологий. 

И расцветёт сад!
Анонс | В выходные в Воронеже пройдёт Международная выставка ландшафтного искусства 
В столице Черноземья пройдет III Международная 
выставка-ярмарка «Воронеж – город-сад», организо-
ванная при поддержке губернатора Алексея Гордее-
ва, правительства Воронежской области и админи-
страции городского округа город Воронеж. 

Одна из работ студии «Эдем».

Александр ПЕРОВ

Но на этом лирика и за-
кончилась. Культработники 
подготовились к встрече по-
деловому, вопросы кандидату 
в градоначальники задавали по 
существу и преимущественно 
в письменном виде. Да и сам 
Гусев начал с анализа:

- Я готовился к встрече и 
запросил справочный матери-
ал из городских и областных 
структур. По одной справке 
выходит, что всё у нас хорошо, 
музеи работают, театры стро-
ятся, достижения преумножа-
ются. По другой – получается, 
что у нас одни проблемы. 
Отрасль недофинансируется, 
зарплаты низкие, кадров не 
хватает. Я думаю, истина где-
то посредине. Если сравнивать 
с городами-соседями, у воро-
нежской культуры, безуслов-
но, более богатые традиции, 

лучшая инфраструктура. Но 
про зарплаты, кадры и финан-
сы – тоже правда.

Концертный зал в музы-
кальном колледже большой, 
но с хорошей акустикой, так 
что участником встречи можно 
было обойтись без микрофона. 
Это сокращало дистанцию 
между выступающим и слу-
шателями.

- С другой стороны, эф-
фективно ли расходуются 
эти финансы? - продолжил 
Александр Гусев. - Недавно я 
был в одном из городских ДК. 
Всё вроде хорошо, работают 23 
кружка, в штате 24 человека. 
Но я присмотрелся: в разных 
кружках записаны одни и 
те же люди. А из 24 ставок 
только 2,5 – ставки творче-
ских работников, остальные 
- административный состав. 
На ремонт одного из район-
ных ДК было потрачено 320 

миллионов рублей. Давайте 
спросим жителей – может 
быть, они предпочли бы за 
эти деньги построить бас-
сейн и пару спортплощадок? 
Времена изменились, и пора 
пересмотреть традиционные 
приоритеты. В том числе – в 
пользу повышения зарплат 
работников культуры.

«Пора пересмотреть приоритеты»
Александр Гусев обсудил с избирателями пути развития культурных традиций столицы Черноземья
Очередная встреча Александра Гусева с избирате-
лями началась… со звуков скрипки: встреча с ра-
ботниками культуры города проходила в зале Воро-
нежского музыкального колледжа. «Русский танец» 
из «Лебединого озера» исполнила воспитанница 
музколледжа, победительница конкурса «Золотой 
Щелкунчик» 11-летняя Маша Артеева. 

Оплачено из избирательных средств избирательного фонда кандидата на должность главы городского округа город Воронеж Гусева Александра Викторовича.

Александр Гусев.
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Возведение большой совре-
менной школы на 165 учащихся 
и детского сада на 60 мест здесь 
началось в августе 2012 года. 
Проект комплекса включает в 
себя четыре функциональные 
секции: детский сад, пище-
блок, учебное и спортивное (с 
бассейном) помещения. Рядом 
со школьной территорией, 
согласно плану, разместятся 
спортивные и игровые пло-
щадки, собственные котельная, 
трансформаторная с дизельной 
электростанцией, артезианские 
скважины, водопроводная на-
сосная станция, пожарные 
резервуары, хозяйственные 
постройки. Генподрядчик – 
ООО «Фирма СМУ-5» - обязу-
ется завершить строительные 
работы на этом объекте до  
1 сентября 2014 года. Финан-
сирование важных социальных 
объектов Семилукского района 
– областной, муниципальный и 
местный бюджеты.

 Как социальная сфера райо-
на, так и его экономика пере-
живают этап бурного строи-
тельства. Губернатор смог убе-
диться в этом, посетив недавно 
начавший свою работу в селе 
Ендовище завод алюминиевых 
конструкций ЗАО «Компания 
«АВА-трейд». Председатель 
совета директоров ЗАО «Ком-
пания «АВА» Геннадий Агапов 
провёл Алексея Гордеева по 
основному цеху предприятия, 
где расположен плавильно-
литейный комплекс, работают 
три линии прессования и по-
красочная линия. Импортное 
оборудование позволяет вы-
пускать здесь более трёх тысяч 
видов алюминиевого профиля. 
Численность работников пред-
приятия уже сегодня состав-

ляет 320 человек. В 2014 году, 
когда будет запущена вторая 
очередь предприятия и завод 
заработает на полную мощ-
ность, их число значительно 
увеличится. Для того чтобы 
привлечь инвестиции на вто-
рую и третью очереди, при 
содействии департамента эко-
номического развития области 
ведутся переговоры с Внеш-
экономбанком. Не исключается 
возможность участия в проекте 
соинвестора.

В насыщенной програм-
ме дня нашлось время и для 
посещения ещё одного со-
циально значимого объекта 
Семилук – филиала автоном-
ного учреждения Воронежской 
области «Многофункциональ-
ный центр предоставления 
государственных и муници-
пальных услуг». Разместив-
шийся в центре города филиал 
открылся на прошлой неделе. 
Тем не менее, жители рай-
центра уже успели проторить 
сюда дорогу. В просторном зале 
центра помочь получить госу-
дарственные и муниципальные 
услуги семилукцам помогают 
20 операторов. Для удобства 
посетителей в филиале ра-
ботает система электронной 
очереди, оборудован лифт, 
есть детская игровая комната, 
созданы условия для лиц с 
ограниченными физическими 
возможностями. Ремонт поме-
щения проведён за счёт средств 
по долгосрочной областной 
целевой программе «Развитие 
сети многофункциональных 
центров предоставления госу-
дарственных и муниципальных 
услуг в Воронежской области 
на 2013-2015 годы».

Завершился визит губерна-
тора рабочей встречей с главой 
администрации Семилукского 

муниципального района Ири-
ной Кокоревой. 

- У Семилукского района 
существует громадный потен-
циал, - прокомментировал ито-
ги поездки Алексей Гордеев, 
– однако пока район отстаёт в 
своём развитии, в связи с чем 
инвесторы не очень охотно сюда 
идут, и надо с этим разбираться. 
Я проверил, как осуществляется 
строительство и ремонт ряда 
социальных объектов. Очень 
тревожит ситуация в городе 
Семилуки. Город грязный, не-
благоустроенный. Видно, что 
здесь не реализуются качествен-
но областные планы, благодаря 
которым во многих населённых 
пунктах идут позитивные из-
менения. Яркий пример для 
Семилук – посёлок Рамонь, 
где работает хорошая команда. 
И мы видим, насколько дина-
мично развиваются, меняются 
к лучшему и районный центр, и 
в целом район. А здесь не про-
сто отставание, а деградация. У 
меня такое ощущение, что надо 
будет серьезно разбираться с 
городской администрацией, 
в том числе с привлечением 
правоохранительных органов. 
Здесь действует банально про-
стой подход: пустые обещания, 
обман людей, отсутствие ре-
альных дел и, как я уже не раз 
говорил, используется и прямой 
подкуп на выборах. Сегодня 
хотел бы обратиться к людям 
и сказать, что нельзя прода-
вать свое будущее за какую-то 
тысячу рублей. Подумайте о 
себе, о детях. Сегодня нужно 
создавать здоровую команду 
во власти. И, конечно, хотелось 
бы принципиально изменить 
здесь качество муниципального 
и государственного управления. 
Этим мы займёмся в ближай-
шие дни достаточно серьезно.

Сентябрьские надежды

Валерий СВЕтЛИЧНый

Модульное здание рассчи-
тано на 115 торговых мест, 56 
из которых занимают продав-
цы сырым мясом - свининой, 
говядиной и бараниной. Кро-
ме того, здесь продают сало, 
птицу, колбасы и целый ряд 
других продуктов. Всего же 
теперь на данной универ-
сальной ярмарке открыто 230 
торговых мест. В перспективе 
при необходимости их чис-
ло может быть доведено до 
400, сообщает пресс-служба 
мэрии.

Общий объём инвестиций 
бюджета города в новый объ-
ект составил более 5 млн.ру-
блей. Изначально планирова-
лось возвести его ещё весной, 
но возникли непредвиденные 
сложности с выносом комму-
никаций. Следует отметить, 
что предприниматели с по-
ниманием отнеслись к этим 
проблемам. 

Как рассказала начальник 
торгового отдела МУП «Цен-
тральный рынок» Валентина 
Жуйкова, лишь 25 процентов 
мяса в павильоне - с ком-
бинатов и комплексов. Три 
четверти - продукция фермер-
ских и частных крестьянских 
хозяйств. 

Большую часть продавцов 
на ярмарке по улице Кукол-
кина составили те, кто тор-
говал на Центральном рынке. 
Напомним, что ранее для них 
уже были предоставлены ме-

ста в торговом центре «Фла-
минго», на ярмарке «Коль-
цовской», на Димитровском 
рынке, и небольшом рынке 
по улице Матросова. Таким 
образом, на время рекон-
струкции частники получили 
возможность заниматься 
привычным делом. 

- Нам здесь нравится, - 
признаётся продавец сала из 
Семилукского района Свет-
лана Гуркова.- Много лет я 
торговала на Центральном 
рынке - мы сами растим сви-
ней, сами обрабатываем и 
коптим мясо. Сложились уже 
устойчивые связи с покупа-
телями, и то, что павильон 
открыли рядом с местом, где 
идёт реконструкция, позволит 
нам их сохранить. 

Кстати, как отметила на-
чальник отдела развития 
рынков управления предпри-
нимательства, потребитель-
ского рынка и инновационной 
политики администрации 
города Татьяна Крашкина, 
в Воронеже продолжается 
процесс перехода торгующих 
в капитальные рыночные 
сооружения. К авторынку на 
Антонова-Овсеенко и «Торсу» 
на Моисеева скоро добавятся 
рынки на Ростовской, на Бог-
дана Хмельницкого и боль-
шой комплекс на Придаче. 
А в недалёкой перспективе в 
эту категорию перейдут ещё и 
«Олимп» в Сомово и один из 
крупнейших в городе - Юго-
Западный рынок.

Рынки  
обретут крышу

Вести

Согреет город 
теплом

В машинном зале энер-
гоблока №1 Нововоронеж-
ской АЭС-2 на штатное 
место установлен первый 
подогреватель сетевой воды 
(ПСВ). 

О б  э т о м  с о о б щ и л о 
Управление коммуникаций 
ОАО «Атомэнергопроект».  
ПСВ – теплообменный ап-
парат весом более 32 тонн, 
в котором вода, находя-
щаяся под давлением в 2,1 
МПа, нагревается от по-
ступающего из турбины 
пара. Мощность шести по-
догревателей, работающих 
на одном энергоблоке, со-
ставит 70 Гкал/час. Обо-
рудование будет использо-
вано для снабжения теплом 
Нововоронежа, для этого 
предстоит провести от НВ 
АЭС-2 в город теплотрас-
су общей протяженностью 
около пяти километров.  
Завершить монтаж ПСВ 
первого энергоблока плани-
руется в четвертом квартале 
текущего года. После этого 
специалисты приступят к 
монтажу трубопроводов 
системы подогрева сетевой 
воды. 

Расчищают  
горельник

Члены общественного 
движения «За сохранение 
лесов Воронежской области» 
расчищают горельник в со-
сновом бору, пострадавшем 
от низового пожара недалеко 
от Павловска. 

Разбирают завалы упав-
ших и больных деревьев, 
распиливают их, расчищая 
территорию. После такого 
десанта будет проведена 
подготовка почвы под по-
садку лесных культур. До-
бровольцев поддерживают 
и ведут контроль за их ра-
ботой сотрудники Павлов-
ского лесничества. 

По формуле  
здоровья

В ходе летней оздоро-
вительной кампании в дет-
ских лагерях специалисты 
различных ведомств вели с 
ребятами профилактическую 
работу. 

Представители департа-
мента образования, науки и 
молодёжной политики, де-
партамента здравоохране-
ния Воронежской области,  
УФСКН России по Воро-
нежской области проводи-
ли  занятия и тренинги для 
детей и подростков. Играя, 
отгадывая загадки и ребусы, 
принимая участие в вик-
торинах и конкурсах, дети 
и подростки знакомились 
с «формулой здоровья», в 
которую наряду с правиль-
ным питанием, личной ги-
гиеной, активным образом 
жизни входит и умение 
принимать верные реше-
ния. Профилактическими 
мероприятиями охвачено 
более трёх тысяч детей и 
подростков. 

Валерий СеВерный, 
Татьяна ЮШКИнА.

В Воронеже на площадке напротив гостиницы 
«Маяк» открыли новое модульное здание 
для торговли, которое так ждали торговцы 
Центрального рынка.



№ 129 (26151) | Четверг, 5 сентября 2013 года | КОММУНА | 3www.communa.ru 

Алексей Петров

В День знаний сенатор Сер-
гей Лукин и председатель Во-
ронежской областной думы 
Владимир Ключников приняли 
участие в торжественной ли-
нейке в Землянской средней 
общеобразовательной школе 
с углублённым изучением от-
дельных предметов, после чего 
встретились с одиннадцати-
классниками. Перед началом 
урока Сергей Лукин отметил, 
что с удовольствием остановил 
выбор на Землянской школе, 
поскольку сам родом из Семи-
лукского района.

Стержень законов
Сергей Лукин рассказал 

школьникам о федеративном 
устройстве российского госу-
дарства, структуре ветвей вла-
сти, законодательном устрой-
стве и логике законотворческо-
го процесса. 

- Если представить себе в 
виде системы многочисленные 
правовые акты, действующие 
в стране, то Конституция Рос-

сийской Федерации - это ее 
основание, стержень и одновре-
менно источник развития всего 
права. На базе Конституции 
происходит становление раз-
личных отраслей права. Тради-
ционных и новых, создаваемых 
с учётом перемен в экономике, 
социальном развитии, поли-
тике и культуре, - рассказал 
сенатор. - Формула «утверж-
дая права и свободы человека, 
гражданский мир и согласие» 
– главные цели, ради которых 
принята Конституция РФ. 

В завершение Сергей Лу-
кин сообщил о старте Все-
российского конкурса среди 
школьников на лучшее знание 
Конституции Российской Фе-
дерации. Далее последовали 
вопросы от ребят. 

Их было немало – встреча 
сенатора со школьниками как 
раз продлилась сорок школь-
ных минут. Начали с междуна-
родных тем: старшеклассников 
интересовало, чем может обер-
нуться для России вооружен-
ное вторжение США в Сирию. 
Закончили вопросами, не менее 
важными для малой родины. 

- На какие объекты будет 
направлено финансирование 
Землянска в дальнейшем? – ин-
тересовалась одна из учениц. 

Ей ответил участвовавший 
во встрече спикер областной 
думы Владимир Ключников, 
сказав, что средства будут на-
правлены на реконструкцию 
музыкальной школы, дальней-
шее строительство водопрово-
да и продолжение благоустрой-
ства сельской территории.

В интерактиве
Землянская СОШ основана 

в 1936 году. Из ее стен вышло 
более четырёх тысяч учащихся, 

и более двухсот стали медали-
стами. Более 70 процентов вы-
пускников школы поступают 
в высшие учебные заведения 
России. Помимо изучения 
общеобразовательной про-
граммы, в школе организованы 
элективные учебные курсы, 
кружковая работа, работа сек-
ций и логопедического пункта. 
3десь есть классы химико-
биологического и математиче-
ского профиля, а также класс 
компенсирующего обучения. 

В этом году в первый раз в 
школу пришли 35 мальчишек 
и девчонок. Всего - 290 уче-
ников.

Сергей Лукин решил поддер-

жать школу родного Семилук-
ского района. В скором времени 
учебное заведение получит от 
сенатора комплект интерактив-
ных досок для кабинетов.

- Уровень знаний совре-
менных детей зависит от 
материально-технической 
оснащённости учебного про-
цесса, - подчеркнул сенатор. 

Формула прав и свобод
По инициативе спикера Совфеда РФ Валентины 
Матвиенко в первый день нового учебного года и в 
преддверии 20-летия принятия основного документа 
сенаторы рассказывают школьникам в своих регио-
нах, что такое Конституция РФ и какова её роль в 
жизни страны, общества и каждого гражданина. 

Урок парламентаризма.                  Спикер облдумы В.И.Ключников и член СФ РФ С.Н.Лукин.

власть | 2 сентября в рамках Всероссийского урока член Совета Федерации РФ от Воронежской областной думы Сергей Лукин 
провёл открытый урок в Землянской средней общеобразовательной школе в Семилукском районе

ПрямАя реЧь
Сергей ЛУКИН, член Совета Федерации РФ 
от Воронежской областной думы:

- Обращение к теме Конституции имеет огромное значение 
для формирования политико-правовой культуры, граждан-
ственности, патриотического воспитания. Через знания об 
Основном Законе страны, о государственной символике про-
исходит приобщение к наследию нашей истории, понимание 
собственной идентичности, формируется чувство уважения и 
гордости за родной край.

Сергей Львов 
Фото автора

Ещё пару лет назад институт 
готовил выпускников по двум 
специализациям: «Противопо-
жарная безопасность» и «Ин-
спектор госпожнадзора». Се-
годня их несколько. Для учёбы 
и для практики созданы все 
условия – как-никак, профес-
сия спасателей сопряжена с ри-
ском для жизни. В перспективе 
у института появятся две учеб-
ные пожарные части с двумя 
десятками единиц современной 
пожарной техники. Одна ПЧ 
расположена непосредственно 
при вузе, другая появится в по-
сёлке Шилово.

- Это федеральный объект, - 
пояснил после торжественного 
построениия по случаю Дня 
знаний начальник института, 
полковник внутренней службы 
Юрий Зенин. – На территории 
бывшего 847-го спасательного 
центра МЧС России сегодня 
активными темпами ведёт-
ся крупномасштабное строи-
тельство десятка будущих 
вузовских учебных объектов. 
Через пару лет, думаю, на них 
активно забурлит студенческая 
жизнь. Не забывайте и про 
наш научный потенциал, он 

у нас солидный, а потому и к 
дисциплинам подход особый. 
При вузе функционирует более 
десятка научных кружков, дей-
ствует Совет молодых учёных 
и специалистов. Обмен опытом 
постоянный, и не только с кол-
легами, участвуем во многих 
международных научных кон-
ференциях и семинарах. И это 
всё не ради красного словца. 
Нужно развивать движение 
молодых учёных, а заодно и 
обращать внимание на пробле-

мы, с которыми повсеместно 
сталкиваются профессионалы 
пожарного дела. Для этого 
планируем поддерживать и 
различного рода проекты, и 
творческие разработки. 

- Но про досуг молодых лю-
дей не забываете? 

-  О н  у  н а с  т о ж е  н е -
плохо налажен. Вокально-
инструментальный ансамбль 
«Феникс», например, лауреат 
многих фестивалей солдат-
ской и военно-патриотической 

песни, команда КВН – посто-
янный участник игр в системе 
МЧС России и студенческой 
Лиги КВН. Спортивные успехи 
есть, и немало. Так что жизнь 
для молодых талантов у нас во 
всех аспектах интересна. 

* * *
День знаний отметили и 

в Воронежском институте 
ФСИН России. Здесь, правда, 
курсантский набор оказался 
почти вдвое меньше обычного 
– сказывается проводимая в 
уголовно-исполнительной си-
стеме реформа. На этот раз за-
числены 85 курсантов из шести 
десятков регионов страны. 

- Девушки и парни талант-
ливые, активные. Есть и меда-
листы, и даже мастера спорта 
международного класса, чтецы 
и певцы, - сказал мне на торже-
ственном построении началь-
ник института, генерал- майор 
внутренней службы Валерий 
Балан. – Что же касается вузов-
ской подготовки, то она год от 
года развивается. Появляются 
новые учебные лаборатории, 
классы, оснащённые по по-
следнему слову техники. А это 
как раз и нужно сегодня в под-
готовке будущих специалистов 
нашей системы... 

Когда учиться хочется 
вузы | В этом учебном году Воронежский государственный институт противопожарной 
службы осуществил набор свыше двухсот первокурсников из многих регионов страны

В институте ФСИН России на вручении символической «зачётки».

виталий Черников 

Наша интеллигенция начала 
XXI века оказалась солидарна 
с панками в том, что будущего 
нет, и всматривается в про-
шлое, тщетно пытаясь понять, 
что ныне за эпоха на дворе. 
Вот жандарм тащит студента 
с пачкой листовок в участок, 
вот культовый прозаик присы-
лает из Женевы эссе о судьбах 
России, полное мрачных про-
рочеств... 2013 год – это зама-
скированный 1947-й? 1913-й? 
1880-й? А, может, 1808-й, и 
снова пора объявить войну 
иноземным книжкам и песням? 
От такой неопределённости 
как не предаться рефлексии? 
Не случайно в последние годы 
воронежскими историками 
подготовлен ряд исследований 
о русском консерватизме и пер-
вых его проповедниках. Цен-
тральное событие в этих рабо-
тах – Отечественная война 1812 

года: звёздный час для таких 
деятелей, как Ф.В.Ростопчин 
или А.С.Шишков. Наполео-
новское нашествие позволило 
перейти от написания статеек 
«для своих» к расклеиванию 
листовок. 

Недавно воронежское изда-
тельство «Новый взгляд» вы-
пустило монографию Надежды 
Лупаревой «Отечестволюбец»: 
общественно-политическая 
деятельность и взгляды Сер-
гея Николаевича Глинки». 
Кажется символичным, что 
главное слово названия взято 
из анекдота, сохранённого 
Петром Вяземским: «Расска-
зывали, что в предсмертные 
дни Москвы до пришествия 
французов С.Н.Глинка, добро-
душный и добросовестный 
отечестволюбец, разъезжал 
по улицам, стоя на дрожках, и 
кричал: «Бросьте французские 
вина и пейте народную сиву-
ху! Она лучше поможет вам». 

Важно, что у этой полукомич-
ной сцены контекст трагиче-
ский. И героический – в книге 
он раскрыт с достаточной 
полнотой: «Когда в середине 
августа С.Н.Глинка с семьёй 
уже готовился к отъезду из 
Москвы, он получил приказ 
графа Ростопчина оставаться 
в столице, «где нужна ваша 
служба». Глинка оставался в 
Москве вплоть до вступления 
в неё французов. После Боро-
динского сражения столица 
была наполнена ранеными, и 
он лично перевязывал им раны 
и ухаживал за умирающими, 
хотя, по собственному призна-
нию, боялся даже вида крови». 
Но даже война не смогла оста-
новить его издательскую дея-
тельность.  На антинаполео-
новскую пропаганду он тратил 
свои средства. Накануне втор-

жения неприятеля в отчаянии 
бил зеркала и рвал книги из 
своей библиотеки. Очевидцу 
этой сцены наверняка стало бы 
страшно. Читающий об этом в 
книге найдёт поведение Глин-
ки немного детским. 

Его «Записки о 1812 годе» 
стали одним из главных ис-
точников для Льва Толстого, 
когда тот писал «Войну и мир». 
Кажется, и личность Глинки 
отразилась на страницах ро-
мана. Его портрет на обложке 
«Отечестволюбца» выглядит 
где-то уже виденным. Чем-то 
знакома и его манера жить. 
Кажется, Толстой, придумывая 
Пьера Безухова, помнил и о 
Сергее Глинке. 

Глинка, «последовательный 
сторонник самодержавной 
монархии и жёсткой обще-
ственной иерархии», всё же  
не слишком укладывается в 
«консервативный формат». 
Показательно его отношение 
к крепостному праву: «Полу-
чив от родителей наследство 
в размере 30 душ, он отдал 
его сестре, а в 1808 году дал 
вольную своему последнему 
человеку, и больше никогда 
не был душе владельцем». На-
дежда Лупарева рассказывает 
о службе Глинки цензором 
при Московском цензурном 
комитете: цензурный устав он 
называл превращающим «ко-
митет в инквизицию», а службу 
начал лишь потому, что был 
единственным кормильцем в 

семье. И «проявил себя больше 
как человек достаточно свобод-
ных, нежели консервативных 
взглядов». «Не желая стеснять 
свободы авторов, Глинка часто 
подписывал их рукописи, не 
читая; причём абсолютно не 
скрывал этого». Вдохновлён-
ный выходом нового, чуть 
более свободного цензурного 
устава «написал брошюру о 
свободе печати, но не в России, 
так как подобное сочинение 
очевидно не могло быть пропу-
щено, а во Франции». Был объ-
явлен оппонентами «агентом 
каких-то тайных обществ» (как 
это принято порой и ныне). 
Попал на гауптвахту, и к нему 
«началось настоящее палом-
ничество». 

Консервативные идеи, вы-
сказанные на страницах изда-
ваемого им с 1807 по 1824 год 
журнала «Русский вестник», 
давали поводы для шуток. Лу-
парева называет шутников «ли-
берально настроенной частью 
общества» - в данном случае 
такая формулировка выглядит 
некоторым упрощением: паро-
дируя Глинку – 
Здесь мода царствует 

и выдаёт законы: 
Широкие теперь все носят 

панталоны, 
Просторны сюртуки 

и что ж ещё? Очки! 
Дают безграмотным 

писателям щелчки! - 
А . Е . И з м а й л о в  и л и 

К.Н.Батюшков не идеологи-

ческие претензии ему предъ-
являют, а просто ехидничают: 
кажется, в глинкиной пламен-
ной публицистике те увидели 
наивность и чудачество. Из-
майлов описывает некий веч-
ный тип – ныне его персонаж 
брюзжал бы в Интернете из-за 
того, что девушки носят мини-
юбки, а в музеях случаются вы-
ставки авангарда; но даже если 
автор сатиры метил в Глинку, 
ханжой тот, видимо, всё-таки 
не был. Батюшков ёрничает над 
тем фактом, что Глинка бичует 
тлетворное (как выразились 
бы нынешние пропагандисты) 
влияние французов, при этом 
не скрывая, что сам идейно 
пророс из Вольтера и Руссо. 
Судя по «Отечестволюбцу», 
сам Сергей Николаевич осо-
бого противоречия в том не 
видел. 

Его превращение в антиза-
падника и консерватора было 
эмоциональной, «человече-
ской» реакцией на агрессивную 
политику Наполеона. Реак-
цией русского интеллигента-
идеалиста, искренне пережи-
вающего за свою страну, а не 
холодноголового политика. 
Глинка был настолько честен 
в своей борьбе, что отказался 
печатать в «Русском вестни-
ке» восхваляющие Аракчеева 
письма жителей ряда губерний, 
присланные лично графом: 
издатель не хотел прослыть 
льстецом. Нам есть чему по-
учиться. 

Вестник отечестволюбца 
книжная полка | В Воронеже издали книгу о Сергее Глинке – деятеле русского консерватизма начала XIX века 
Советскому историку наименьшие проблемы в роли 
объектов исследования доставляли те исторические 
деятели, которых хоть раз похвалил Ленин. Дека-
бристы разбудили Герцена, Герцен развернул рево-
люционную агитацию – и всё завертелось. Пытаясь 
восстановить картину стародавней общественной 
жизни, исследователь – представитель иной циви-
лизации вынужденно выпрямлял, упрощал прошлое. 
Тем более что и сам уже не мог адекватно понять 
тот, имеющий мало общего с советским, мир. В этом 
смысле не было разницы, изучать «либералов» и 
«консерваторов»: оба термина использовались пре-
жде всего для того, чтобы заклеймить. 

В школах создадут  
«Атомные уголки» 
валерий вАЛентинов

В канун 1 сентября Нововоронежская АЭС передала в 
библиотеки 158 школ десяти районов Воронежской обла-
сти подборки книг, видеодисков по атомной тематике. Они 
предназначены для открытия «Атомных уголков» в школах. 
Просветительский проект под таким названием реализуется 
работниками Центра общественной информации атомной 
станции уже второй год. Как сообщает ЦОИ НВ АЭС, в под-
борки для районных и школьных библиотек входят более двух 
десятков книг и видеофильмов. Это буклеты и проспекты 
о Нововоронежской станции, об АЭС России, популярная 
литература об атомной отрасли, а также видеодиски о городе, 
фильмы «Творцы атомного века», «Страницы атомного про-
екта», девятисерийная  «Энциклопедия атома».

АКция

Просветительский проект в действии.

Борис орЛов

С жительницей Верхней Хавы Ниной Ватниковой в 
середине августа беда приключилась. Стала замечать, 
что её любимица Плитка ведёт себя странно: вместо 
ласкового мычания начала дико реветь, и слюна изо рта 
часто течёт. Привела хозяйка животину домой с луга за 
околицей, где она обычно паслась, начала, было, её доить 
– а Плитка из стойла рвётся. Так поддала ногой по ведру, 
что оно едва саму хозяйку не зашибло. А на следующее 
утро, когда Нина Ватникова собралась отвести корову 
на луг, её любимица бросилась на хозяйку и рогами едва 
живот не пропорола. Пришлось бежать к ветеринару. Тот 
сразу же и диагноз поставил – бешенство. Быть может, 
больная собака или лиса укусила, которых развелось 
нынче немало. 

За семь месяцев текущего года в 20 районах Воро-
нежской области зарегистрировано 58 случаев лабора-
торно подтверждённого бешенства среди животных. В 
прошлом году было отмечено всего 24 таких случая в 
14 районах. Опасная инфекционная болезнь начинает 
шириться, но это и неудивительно. В сельской местно-
сти диких животных никто не отстреливает. В городе на 
бродячих и безнадзорных кошек и собак тоже никакой 
управы нет. Администрации районов предпочитают не 
замечать этой опасности – может быть, само собой как-
нибудь наладится. 

Но не налаживается, и каждый год в антирабиче-
ские пункты за помощью обращается более четырёх 
тысяч человек. Нынче с укусами и прочими следами, 
оставленными бешеными животными, к врачам пришло 
4064 человека, в прошлом году за семь месяцев – 4340 
пострадавших. В зоонозных очагах бешенства укусы 
получил 41 человек. 

- Эта инфекционная болезнь не лечится и характе-
ризуется тяжёлым поражением центральной нервной 
системы, - говорит главный специалист отдела эпид-
надзора Управления Роспотребнадзора по Воронеж-
ской области Наталья Толстоноженко. - Размножение 
и накапливание вируса происходит главным образом 
в головном мозге. Исход, как правило, один – гибель 
животных и человека. Единственное средство защиты 
– своевременная вакцинация.

К мнению специалиста есть смысл прислушаться. 
Оно тем более важно для тех, кто держит в квартире 
домашних животных, кто любит отдыхать в лесу или 
проживает на неблагополучных по бешенству терри-
ториях.

здОрОвье

Гуляла  
на лугу корова
При непонятном поведении домашних 
животных будьте осторожны: возможно, 
они заболели бешенством
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Конечно,  в масштабах страны это не так уж и много 
– в пределах 40 миллионов рублей на каждый регион. 
Но всё же это реальные деньги, нужно только их ис-
пользовать по прямому назначению.

В связи с губительными последствиями АЧС для сви-
новодческой отрасли региона правительство Воронеж-
ской области ратует за то, чтобы фермеры занимались 
альтернативным животноводством – разводили бычков, 
овец, кроликов, различную птицу и даже пчёл. 

Как рассказал «Коммуне» Анатолий Спиваков, 
для КФХ предусмотрено денежное возмещение части 
затрат на приобретение племенного и не племенного 
молодняка КРС. В рамках не только федеральной про-
граммы, но и  региональной подпрограммы «Поддержка 
малых форм хозяйствования» в 2013 году продолжится 
предоставление помощи начинающим фермерам в виде 
грантов на создание и развитие собственного хозяйства 
и единовременных выплат на бытовое устройство. 
Кроме того, с каждым годом будет расширяться предо-
ставление КФХ грантов на развитие семейных живот-
новодческих ферм.

Знают ли обо всём этом фермеры и те, кто мог бы 
ими стать? Можно предположить, что не все, особенно 
те, кому «надо в поле и на ферме работать, а не газеты 
читать». А если смотреть на ситуацию  шире, то надо 
сказать вот о чём. Увы, как признают в Ассоциации 
АККОР, не во всех регионах фермерское сообщество 
демонстрирует сплочённость в отстаивании своих 
интересов перед нерадивыми чиновниками и массой 
всевозможных проверяющих. Свою негативную роль 
играют несовершенное налоговое и ветеринарное за-
конодательство, неуступчивая политика большинства 
банков, жульничество страховщиков, неумеренные 
аппетиты нефтяников и прочих энергомонополистов. 

Факт и то, что в ряде районов Воронежской области 
фермерство изначально не рассматривалось как серьёзная 
альтернатива коллективным хозяйствам. Один из глав 
райадминистраций откровенно сказал «Коммуне»: «Фер-
мерство у нас не прижилось; его не было, нет и, надеюсь, не 
будет. Проблем с работой у нас нет, а зарплата высокая». 

Но район району – рознь.
Между тем за первое полугодие нынешнего года  в 

нашем регионе свернули своё дело 23 фермера, которые 
работали в качестве индивидуальных предпринимате-
лей. Вроде бы и немного, ведь остались ещё 3092 хозяина 
малого бизнеса. Но ведь они всё-таки сошли с дистан-
ции, а не пополнили ряды «цивилизованных аграриев  
и кормильцев России». 

Кстати, по данным Воронежстата, в 2012 году 
КФХ нашей области и индивидуальными фермерами-
предпринимателями было получено 21,5 процента зерна 
от общего сбора в хозяйствах всех категорий (в 2011 году 
– 19,9 процента), подсолнечника – 27,2 (25,5), сахарной 
свёклы – 13,5 (17). На долю фермеров и хозяйств насе-
ления пришлось 43,2 процента производства мяса, 49,8  
процента – молока и 42,4 процента производства яиц.

Конечно же, сельское хозяйство, крестьянский труд 
- не для слабаков, пустых прожектёров и наивных «ро-
мантиков». Но и прав, наверное, известный  уральский 
фермер Василий Мельниченко, который весной этого 
года заявил с трибуны Московского экономического 
форума: «Если вы купили в магазине туфли, и они вам 
жмут, вам какое дело до того, что мир широк?.. Нам, фер-
мерам, требуется человеческое, гражданское ощущение, 
что мы нужны, полезны. Если будет это, то и фермерство 
уверенно пойдёт в будущее, а не будет скакать стрено-
женным  конём по куцым земельным наделам».

Как  фермеру  
не сойти  
с дистанции 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Квалификационная коллегия судей Воронежской области объявляет об открытии 

вакансий  по должностям судей  и  проведении  конкурса  на  их  замещение:
судья  Ленинского районного суда  г. Воронежа - 1 ед.;
судья  Советского районного суда  г. Воронежа - 1 ед.;
мировой судья судебного участка № 1  в  Левобережном районе г. Воронежа - 1 ед.

Выдача необходимых бланков, приём заявлений для участия в конкурсе и документов, указанных в 
пункте 6 статьи 5  Закона РФ «О статусе судей в Российской Федерации», производится квалификационной 
коллегией судей Воронежской области ежедневно в рабочие дни с 14 до 18 часов в дополнительном здании 
Воронежского областного суда (г. Воронеж,  ул. Орджоникидзе, д.41, ком. 25). Телефоны  для справок: (473)  
222-64-90,  271-99-80.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей Воронежской области – www.vkks.ru, раздел «Во-
ронежская область».

Завершится прием документов 11 октября 2013 года в 16 часов (время московское).
Рассмотрение поступивших заявлений  состоится  18  декабря  2013 года с 14.00  в дополнительном здании 

Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, 41, ком. 28). 

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Стажировка «скифов»
В ходе подготовки к новому сезону баскетболисты 

«Согдианы-СКИФ» провели первые спарринги. После 
подготовительного сбора, прошедшего в Верхней Хаве, 
подопечные нового главного тренера Владимира Гробма-
на провели на выезде контрольный матч с «Тамбовом». 
Главной задачей этого поединка была возможность по-
смотреть в деле потенциальных новичков. Старожилы 
команды если и принимали участие в игре, то только 
эпизодическое. В итоге «скифы» проиграли со счётом 
78:86, а некоторые баскетболисты, не подошедшие тре-
нерскому штабу, были отправлены восвояси.

А в конце прошлой недели в Воронеже на базе спорт-
комплекса ВГИФК-1 прошёл предсезонный турнир 
Кубок «Согдианы». Начали турнир воронежцы с победы, 
одолев клуб суперлиги – БК «Самара» со счётом 82:78. 
Справедливости ради отметим, что в команде соперников 
выступали преимущественно потенциальные новобран-
цы, а в официальных матчах самарцы будут выступать в 
другом составе. В следующей игре подопечные Влади-
мира Гробмана уступили резервистам краснодарского 
клуба «Локомотив-Кубань» - 68:53. В итоге молодёжный 
состав кубанских «железнодорожников» довольно-таки 
неожиданно занял первое место в турнире.

В заключительном матче «Согдиане-СКИФу» 
противостоял баскетбольный коллектив, благодаря 
которому турнир в Воронеже получил статус между-
народного. Организаторы Кубка «Согдианы» ждали в 
гости БК «Харцызск» из Донецкой области, а в итоге 
участие в турнире приняла команда «СоюзБаскетУголь» 
из Шахтёрска. Дело в том, что в межсезонье руководство 
«Харцызска» приняло решение не только сменить на-
звание, но и изменить место дислокации, не выходя при 
этом за пределы Донецкой области. В противостоянии 
«Согдианы-СКИФ» и «СоюзБаскетУголь» решалось, 
кому достанется почётное второе место. Гости с Украины 
выглядели на площадке посвежее и добились заслу-
женной победы со счётом 70:56. Таким образом, хозяева 
турнира финишировали третьими.

То ли ещё будет!
Что для русского «футбол», для американца - «соккер». 

А вот настоящий футбол для них свой, американский. 
Именно этот вид спорта, больше напоминающий регби, 
высоко котируется в США, привлекая на стадионы и к 
экранам телевизоров многочисленных болельщиков.

Трудно сказать, приживётся ли на Воронежской 
земле этот экзотический для нас вид спорта, но, тем не 
менее, стараниями энтузиастов матчи по американскому 
футболу стали проходить и в нашем городе. Более того, 
«Могучие утки» в этом сезоне заявились в официальный 
турнир - чемпионат России. Правда, особо похвастать 
воронежской команде пока нечем - «Утки» одержали 
лишь одну победу, но, как говорится, лиха беда начало. 
Зато в Кубке Черноземья «Могучие утки» в пух и прах 
разнесли команду «Липецких истребителей». Игра на 
выезде завершилась со счётом 26:6 в пользу воронежцев, 
а ответный поединок, прошедший на стадионе «Чайка», 
и вовсе завершился форменным разгромом - 59:0. И надо 
признать, что зрительской аудитории этих матчей могут 
позавидовать многие любительские команды по тради-
ционному для нас футболу. То ли ещё будет!

«Золото» чемпионата мира
В немецком городе Дуйсбург прошёл чемпионат мира 

по гребле на байдарках и каноэ. За медали престижных 
соревнований боролись около 1500 спортсменов из 76 
стран мира. В составе сборной России на столь масштаб-
ном и авторитетном турнире выступил и наш воронеж-
ский спортсмен Антон Васильев. По сообщению Центра 
спортивной подготовки сборных команд Воронежской 
области, Антон Васильев на байдарке-четвёрке вместе 
с Виталием Юрченко, Василием Погребаном и Олегом 
Жестковым показали лучший результат на олимпийской 
дистанции 1000 м, опередив чехов и австралийцев. В 
итоге сборная России сумела занять третье командное 
место как по зачёту всех 29 видов программы, так и по 
12 олимпийским дисциплинам. В активе россиян четыре 
золотые, четыре серебряные и одна бронзовая награды. 
Выше сборной России оказались только команды Герма-
нии и Венгрии. Следующий чемпионат мира по гребле на 
байдарках и каноэ пройдет в Москве в 2014 году.

А на акватории Воронежского водохранилища прош-
ли первенство России среди девушек и юношей 15-16 
лет и всероссийские соревнования среди девушек и 
юношей 13-14 лет по гребле на байдарках и каноэ. По 
итогам соревнований в активе сборной Воронежской 
области четыре золотых, две серебряных и одна брон-
зовая медали.

На всех фронтах
В матче первого круга первенства России по футболу 

среди женских команд зоны «Юг» первого дивизиона во-
ронежская «Энергия» с разгромным счётом 0:8 проиграла 
землячкам из команды «Стройуниверсал-ШВСМ». В 
минувшее воскресенье на стадионе «Мир футбола» со-
стоялся матч второго круга между этими соперниками. 
Надо признать, что «Энергия» за прошедшее время 
значительно укрепилась и, похоже, теперь сможет дать 
бой не только середнякам, но и лидерам. Упорный 
поединок завершился вничью – 1:1. После этой игры 
«Стройуниверсал-ШВСМ» занимает третье место в 
турнирной таблице, а «Энергия» - пятое.

В Йошкар-Оле прошёл финальный турнир первенства 
России среди женских команд 1995-1996 годов рожде-
ния. Сборная Черноземья, выступавшая под руковод-
ством Натальи Чирвы, заняла итоговое седьмое место. 
Победителем соревнований стала сборная Москвы, 
победившая в финале команду Московской области со 
счётом 2:1.

На воронежском стадионе «Энергия» прошёл пред-
варительный этап первенства России среди команд 
ДЮСШ и СДЮСШОР (девочки до 13 лет). Первое 
место, а вместе с ним путёвку на финальный турнир пер-
венства России завоевала команда «Рязань-ВДВ». А вот 
вслед за лидером в турнирной таблице расположились 
два представителя Воронежской области – «Танаис-
Созвездие» и Шуберская СОШ.

В Туапсе прошел финальный этап всероссийских со-
ревнований по футболу «Кожаный мяч» среди девочек 
10-11 лет. В турнире приняла участие команда «Надеж-
да» из Большой Приваловки Верхнехавского района. 
Чтобы попасть на этот турнир, всем участником нужно 
было пройти нелёгкий отборочный цикл на региональ-
ном уровне. Отрадно отметить, что команда под руко-
водством Валерия Хатунцева попала в десятку лучших 
в стране. Это первый успех «Надежды», и надеемся, что 
не последний.      

Леонид ХРУЩЁВ.

КРИМИНАл,
ПРОИСшеСтВИя

Через Питер  
и Москву

Сотрудниками УФСБ 
России по Воронежской 
области пресечена деятель-
ность межрегиональной пре-
ступной группы, которая 
создала в Воронеже  сеть 
сбыта психотропных ве-
ществ, которые ввозились 
из стран Балтии. Оттуда ав-
томобильным транспортом 
- через Санкт-Петербург и 
Москву - наркотик попадал 
в другие регионы. 

В  х о д е  о п е р а т и в н о -
розыскных мероприятий 
сотрудники спецслужб уста-
новили, что в конце августа 
будет поставка очередной 
крупной партии наркоти-
ческих средств в Воронеж. 
После спланированной и 
успешно проведённой опе-
рации на одном из прилега-
ющих участков федеральной 
трассы «Дон» (М-4) задер-
жан житель Москвы. При 
досмотре его автомобиля в 
специально оборудованном 
тайнике специалисты об-
наружили и изъяли партию 
амфетамина общей массой 
более четырёхсот граммов, а 
также около десяти граммов 
наркотического средства ма-
рихуана и 0,4 грамма редко 
поставляемого на чёрный 
рынок Воронежа наркотика 
хлорфенилпиперазин.

Как сообщили в пресс-
службе УФСБ, по оценкам 
экспертов, изъятого пси-
хотропного вещества при 
средней однократной дозе 
наркозависимому человеку 
хватило бы на ежедневное 
употребление в течение бо-
лее 5 лет.

Следственным отделом 
УФСБ России по Воронеж-
ской области в отношении 
задержанного возбуждено 
уголовное дело. На период 
предварительного следствия 
обвиняемый заключён под 
стражу.  

Евгения ДВОРНИКОВА.

Взяли папу 
из Анапы

Пассажиры, находивши-
еся на железнодорожном 
вокзале Воронежа, в один 
из недавних дней были 
сильно удивлены массо-
вым нашествием судебных 
приставов. Они стояли по 
всему перрону и ожидали 
прибытия поезда из Анапы. 
Едва он остановился, мно-
гие из служивых ринулись в 
один из вагонов и окружили 
одного из пассажиров, кото-
рый никуда и не собирался 
убегать. Оказывается, жи-
тель Курска гражданин М. 
два года не платил алимен-
ты несовершеннолетнему 
сыну. Курские приставы 
попросили помощи у сосе-
дей, и воронежцы не опло-
шали: внезапно схватили 
прибывшего с отдыха папа-
шу, вызвав своим напором 
удивление у всех, кто стал 
невольным свидетелем этой 
встречи.

Борис ОРЛОВ.

Как-то известный воронеж-
ский историк спорта и доцент 
ВГИФК Владимир Фефелов 
поинтересовался: «А есть ли у 
вас хоть какие-нибудь сведе-
ния об известном богучарском 
шахматисте Николае Калин-
ском?». Честно говоря, я был 
удивлен. Сам играю в шахматы 
давно, читаю специальную 
литературу, но слышал эту 
фамилию впервые. Владимир 
Михайлович рассказал мне 
вкратце его историю жизни 
и передал часть своих пу-
бликаций о нём. Поработав с 
архивными материалами XIX 
века, метрическими книгами 
и «Журналами Богучарского 
земского собрания» удалось 
установить, что отец Николая, 
Евграф Венедиктович Калин-
ский - коллежский асессор, 
потомственный дворянин, слу-
жил уездным казначеем с 1856 
год по 1861 год. В его семье 
росло трое детей: Александр, 
Николай (родился 2(14) марта 
1862 года) и Еликанида. Все 
они получили хорошее обра-
зование. Александр и Николай 
окончили Богучарское алек-
сандровское училище, а затем 
Московский университет. Се-
стра Еликанида прошла курс 
наук в женской прогимназии. 
А после в 1874 году посту-
пила туда учителем музыки. 
Александр работал в Богуча-
ре уездным врачом, а позже 
доктором в Александровском 
училище. В 1876 году был 
предводителем дворянства и 
городским головой. Юридиче-
ский факультет Московского 
университета дал возможность 
Николаю Евграфовичу Калин-
скому с 1892 года по 1903 год 
быть судебным следователем и 
товарищем прокурора в Ново-
хоперском уезде. 

В семье царил культ шах-
мат. В доме Калинских появи-
лась одно из первых дебютно-
теоретических руководств по 
шахматам «Хандбух дес Шахш-
пильс» П. Бильгера. Отец и 
сыновья часто засиживались 
за шахматами. Лучше всех 
играл Николай. Постепенно он 
увлекся игрой по переписке и 

уже в 90-е годы XIX века стал 
одним из сильнейших шахма-
тистов России.

В 1899 году Николай Ка-
линский как представитель 
Новохоперска Воронежской 
губернии стал участником 
первого Всероссийского шах-
матного турнира, проходив-
шего со 2 по 19 сентября в 
Москве. Проиграв пять партий, 
он вынужден был из-за службы 
покинуть турнир, не доиграв 
еще восемь партий. Во втором 
Всероссийском турнире 1900 - 
1901 годов, проходившем с 26 
декабря по 14 января в Москве, 
Николай Евграфович участия 
принять не смог. Наибольших 
успехов Н.Е.Калинский достиг 
в сентябре 1903 года на тре-
тьем Всероссийском турнире, 
который состоялся в Киеве. 
К сожалению, это был един-
ственный турнир, который ему 
удалось закончить. Отсутствие 
турнирного опыта и дела на 
службе не позволили ему до-
стичь хороших результатов. Но 
вместе с тем он дал несколько 
превосходных партий, «про-
изведенных с большим подъ-
емом». После 16 игр в турнире 

двое шахматистов имели оди-
наковое количество очков. Это 
были Михаил Чигорин и Осип 
Бернштейн. Решалась судьба 
первого места. Достаточно 
сказать, что Михаил Чигорин 
перед этим выиграл и первый и 
второй всероссийские турниры 
и уже дважды в 1889 и 1892 
году играл матчи на первенство 
мира против Стейница. Все это 
говорило о высоком уровне 
шахматиста. Осип Броштейн 
при этом в личной встрече 
обыграл Михаила Чигорина и 
очень рассчитывал стать чем-
пионом России.

Осипу Бронштейну пред-
стояло в последнем туре играть 
с Николаем Калинским. Мне 
удалось разыскать эту знаме-
нитую партию в книге П.А. 
Романовского «Романтизм в 
шахматном искусстве». Нико-
лаю в этой партии достались 
белые. Шахматисты разыграли 
дебют итальянской партии.  
После тринадцатого хода сло-
жилась такая позиция: 14. 
b2-b4! (Остроумное нападе-
ние) 14. …c5:b4 15. Кc3 – d5 
Ce6:d5 16. e4:d5 h7–h6 17. 
Cg5:f6 Фd8:f6 18. a3:b4 Ca5–b6. 

(Белые добились превосходной 
позиции).19. Лb-e1 g7-g5 20. 
Лe1-e4 Фf6-g6 21. Лe4-e2 Лb8-
e8 22. c2-c4 e5-e4? (Этот ход 
ошибочен) 23. d3:e4 g5-g4 24. 
Фd2-c3+ Фg6-g7 25. Фc3:g7+ 
Kph8:g7 26. Kf3-h4. У белых не 
только лишняя пешка, но и ата-
ка. 26…f7-f5 27. Лa1-с1 Сb6-d4 
28. Лc1-d1 Cd4-f6 29. Kh4:f5+ 
Kpg7-g6 30. f2-f3 g4:f3 31. g2:f3 
Kpg6-g5 32. Лe2-g2+ Kpg5-f4 
33. Kpg1-f2 Лe8-b8 34. Лg2-g4+ 
Kpf4-e5 35. f3-f4+ Kpe5:e4 36. 
Kf5-g3X.(Мат).

Обыграв будущего гросс-
мейстера О. Бронштейна, ко-
торый боролся с М. Чигориным 
за первое место и отстал от 

победителя только на очко, 
Николай Калинский лишил его 
возможности стать чемпионом 
России. В итоге Калинский 
набрал 7,5 очка и занял 14-е 
место из 19 участников. После 
турнира ему была присвоена 
первая категория, кстати, пер-
вому в Воронежской губернии. 
(Сейчас она приравнивается к 
мастеру – Е.Р.). 

С 1904 года по 1917 год 
Николай Калинский - член 
прокурорского надзора Во-
ронежского окружного суда 
в чине статского советника 
и одновременно, с 1906 по 
1917 год, являлся учителем 
законоведения Воронежского 
реального училища. В Вороне-
же он был авторитетным шах-
матистом. С 1913 года по 1917 
год - организатором и председа-
телем комитета Воронежского 
шахматного союза. Продолжал 
много играть в шахматы по 
переписке. Дальнейшая же 
судьба Николая Евграфовича 
Калинского, к сожалению, не-
известна. Хотя, как утверждает 
Владимир Фефелов, «видимо, 
он был репрессирован в 20-х 
годах и погиб». 

Партия, произведённая 
с большим подъёмом
Поиски и находки | Наш земляк Николай Калинский в сентябре 1903 года на третьем Всероссийском шахматном турнире 
обыграл будущего гроссмейстера Осипа Бронштейна и тем самым помог Михаилу Чигорину стать чемпионом России
евгений романоВ,
краевед, г. Богучар

Киев, 21 сентября 1903 года, участники шахматного турнира и члены организационного комитета.  
Стоят слева направо: А. Рабинович, С. Избинский, В. Куломзин, С. Лебедев, Е. Зноско-Боровский, С. Левитский,  
Н. Калинский, П. Бенько, M. Ловцкий. Сидят слева направо: А. Рубинштейн, М. Венгеров, Г. Сальве, М. Чигорин, 
М. Лохтин, ..., В. Юревич, О. Бернштейн, Э. Шифферс, Ф. Дуз-Хотимирский.  
(Из книги I. Н. Афанасьева Третiй Всероссiйскiй Шахматный Турниръ, Москва, 1904 год.)

По горизонтали: 5. Животное, 
дышащее в детстве жабрами, по-
том – лёгкими. 6. Индийская тан-
цовщица и певица. 8. Освещает 
сцену. 10. Небольшой диван. 11. 
Противотанковое препятствие – 
отвесная стенка склона. 14. Курс 
судна относительно ветра. 16. 
Безначалие, безвластие, хаос. 
17. Награда победителю в со-
ревновании. 18 Размер оплаты 
услуг. 19. Нагромождение льдин. 
23. Захваченный противником и 
лишённый свободы воин. 24. Ра-
диоактивный металл, открытый 
М. Склодовской. 25. Паломниче-
ство мусульман в Мекку. 28. Титул 
принца в Испании, Португалии. 
29. Документ о высшем образо-
вании. 30. Равнина в горах. 32. 
Пешеходная дорожка на улице. 
33. Постоянная принадлежность, 
свойство.

По вертикали: 1. Мускул. 2. 
Код. 3. Нарост на стволе берёзы. 
4. Город с улицей Дерибасовской. 
5. Прибор, механизм, техниче-
ское устройство. 7. Барометр. 9. 
Поэма в стихах Лермонтова. 12. 
Попеременное пение церковных 
хоров при богослужении. 13. Си-
гаретный яд. 15. Персонаж пьесы 
Горького «На дне». 17. Длинная 
трость. 20. Сумка с прозрачным 
верхом для ношения карты. 21. 
Войлочный ковёр в Ср. Азии. 22. 
Защитник в суде. 26. Приборы, 
инструменты для выполнения 
работы, действий. 27. Дорога 
по снегу, льду. 30. Площадь для 
военных парадов и строевых 
занятий. 31. Длинный жёсткий 
волос в мехе.

Составил Виктор МАРЕЙ.

Ответы на кроссворд  
(27 августа)

По горизонтали: 5. Богомол. 
6. Глухарь. 9. Десятиборье. 11. 
Ересь. 12. Унция. 13. Кивер. 16. 
Посол. 17. Дозор. 18. Унтер. 19. 
Париж. 24. Пасть. 25. Отбой. 26. 
Инари. 29. Однокурсник. 30. Ис-
полин. 31. Окалина.

По вертикали: 1. Восторг. 2. 
Поиск. 3. Клерк. 4. Крейсер. 7. 
Станс. 8. Облик. 9. Достоинство. 
10. Единоличник. 14. Докер. 15. 
Топаз. 20. Лангуст. 21. Атака. 22. 
Гофра. 23. Презент. 27. Антик. 
28. Оникс.

Просим  всех, кто имеет какую-либо информа-
цию, сообщить в любое отделение полиции или по 
тел. 8 905 052 07 73,  тел. в Воронеже – 247- 25-83, 
8 960 102 41 68. Вознаграждение гарантируем.

РОЗыСК

Помогите найти человека
14 августа 2013 года в районе села  Средний 

Икорец, на границе Лискинского и Бобровского 
районов, в лесном массиве, потерялся Дорохин Ва-
лентин 20 -25 лет  на вид, худощавого телосложения. 
Рост 180 см, цвет волос светло-русый,  темноглазый, 
был одет в оранжевую футболку, белые брюки. 
Инвалид детства, плохо говорит.

 Уважаемые жители 
города и области!

общественная 
приёмная «КоммУны» 

ждёт вас по средам с 14 до 16 час.  
в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на 
(вход со стороны отдела субсидий 

Коминтерновского района) по адресу: 
ул.Лизюкова, 36.


